

UNA NOVELA SOBRE LA QUINTRALA

Wellington Rojas Valdebenito

Dicen que desde niña, Catalina de los Ríos creía lo que sería. Sus conocidos iban a recordarla haciendo preguntas que nadie hacía, avenjando a sus primos en juegos de varones, y adivinando lo que decían si trataban mal de ella. Se descompacó en misa y prefería la iglesia a solas y a oscuras. Sufría de pensamientos que no podía explicar y que la despertaba sudando. Por pegárselo en el trasero al val que hedraron en su silla, no tuvo dudas de qué el diablo tenía su voluntad en ella. Una afición desmesurada a su padre, la hacia cagar en el campo algnafias y pájaros que de ofrendas le llevaba. Aventuras que comprendió acompañada de un diario que comenzó a escribir. Don Gonzalo quiso miró confiado a su hija y después la rehuía, con temores al principio después con miedo. El diablo lo creaba la piedad a Catalina, velándola con penitencias. Entonces la niña cambió de amores y los centró en su tío Don Pedro, hasta que Anselma del Rocío y de Cuevas, se largó de este mundo abgiéndose las venas. Aseguran que lo del pendenciero y Anselma del Rocío, fueron nada más que pláticas de amocheradas en la reja de su ventana. Pero la faría de Don Tiburcio no midió pecados, y de niño de sus ojos que era, la dejó deslocada de cuerpo y ronquida de boca y narizca. Así la acorraló al convento y la encerró en su rango más bajo, menos aún que sargento, sirve para las labores de esclavas. Dicen que Catalina sufrió por esos días su primera sangre de mujer y que, en vez de avergonzarse coño para a las doncellas, presumió que

haría hombres y hembras para cambiar la tierra. Y cuando siguió de Anselma, y cómo la repelieron en campo sin bendiciones y sin ponerle ni piedra ni cruce de recuerdo, desandó su lengua para gritar cobardo, abusivo y migdilo a Don Tiburcio, y alcanzar sus insultos a Don Pedro. Para esos aconteceres, dicen que ya era hombre de mal ejemplo, Dona Catalina de los Ríos, irreverente con Dios, la ley y su padre".

Esto es una parte de los primeros hechos de la existencia de un personaje mitológico de nuestra Historia. ¿Su nombre? Catalina de los Ríos y Lisperguer, más conocida como "La Quintrala", recreada en forma magistral por Mercedes Valdivieso, más conocida, traducida y divulgada en otras geografías que en nuestro largo suelo. Una de sus novelas "La Bracha" fue publicada en inglés y en portugués. La autora es también especialista en literatura femenina, tema sobre el que dictado numerosos seminarios, entre ellos en la Academia de Humanismo Cristiano (1983) y en México en el Instituto Nacional de Bellas Artes (1985). Esta especialidad la ha llevado a novelar una feminista fuera de lo común, de gran importancia en el siglo XVIII y que aún hoy, es motivo de controversia. Su novela lleva por título "Maldita ya entre las Mujeres" (Editorial Plenaria, Biblioteca del Sur, Santiago, 1991).

Mercedes Valdivieso da al lector la oportunidad de adentrarse en todo el misterio existir de Doña Catalina. No están exentas estas páginas de los amores,

matrikas, desesperanzas, odios y injurias de quienes pobraron la vida colonial de ese entorno. Para iniciar su relato, la novelista transcribe una carta del Gobernador Don Alonso de Rivera al Virrey Don Luis de Velasco: "No son tan grandes los mapuches, pero en su cortedad de altura y carnes se aprieta una fuerza y un odio al extranjero que los creer y los anima para las más severas campañas y si pierden también para sus enemigos. El tormento no los exorciza, dejarlos vivos convierte a uno en dos para ejercer venganza y, si cuchillo a machillo se alegan de frente, mejor es que te encuentren confundido. Ha de agregar en conciencia, que jamás combati grande de un coraje semejante y un amor a su tierra como ésta, con la que nos estamos matando".

VENDO PARCELA

- DE 20.5 HECTAREAS CON RIEGO
- APTA PARA REMOLACHA
- TRATAR: PARCELA N° 5 "AURORA DE CHILE"
- CARLOS FERNANDEZ HERMOSILLA.
- ANGOL.

DIARIO "RENACER"

FUNDADO: 2 de Octubre de 1973
Director Responsable: Sra. Mariana Morales Soto
Representante Legal: Sra. María Torres Astrea
Propietario: Com. Impresora "Renacer de Chile"
Domicilio: Piat 642 - Pono 711105 - Angel

Una novela sobre la Quintrala [artículo] Wellington Rojas Valdebenito.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rojas Valdebenito, Wellington, 1951-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Una novela sobre la Quintrala [artículo] Wellington Rojas Valdebenito.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)